Рефераты № 8
	Развитие технологии разливки стали в слитки

В. С.Дуб,  А. Н.Ромашкин,  
А. Н.Мальгинов,  Э. Ю.Колпишон,  
Е. В.Макарычева,  И. А.Иванов

Приведен обзор технологических приемов, применяющихся при разливке стали в слитки. Показаны особенности технологии для обеспечения характеристик качества слитков, удовлетворяющих современным требованиям машиностроения.

Ключевые слова: многоковшевая разливка, метод разливки в вакууме, сифонная разливка крупных слитков.
	Technological development of steel-teeming in ingots
V.S. Dub, A.N. Romashkin, A.N. Malginov, E.Iu. Kolpishon, E.V. Makaricheva, 
I.A. Ivanov

Technology overview applying to steel-teeming in ingots is presented. Technological specialty providing for quality characteristics of ingots and satisfying modern demands in machine building are shown.
Key words: multi ladle teeming, vacuum teeming practice, bottom casting of large ingots.

	Влияние нанопорошков тугоплавких соединений на свойства серого чугуна
А. Н. Черепанов, В. Манолов, 
В.А. Полубояров, В.О. Дроздов

Выполнены экспериментальные исследования, показывающие, что введение в расплав чугунов СЧ25 и СЧ 15 небольших количеств нанопорошков тугоплавких соединений (или их смеси), плакированных металлами, приводит к измельчению структурных составляющих затвердевшего металла, изменению морфологии графитовой фазы и  росту значений прочности, пластичности, износостойкости модифицированных  сплавов.   
Ключевые слова: наномодификаторы, СЧ25, СЧ 15, микроструктура металла.
	The influence of nanopowder of high melting compound on gray cast iron characteristics
A.N. Cherepanov,V. Manolov,
V.A. Poluboiarov, V.O. Drozdov

Research tests were carried out. Its show that getting bit nanopowder of high melting compound (or its mixture) claded by metal in liquid alloy of cast irons SCH25 and SCH15 leads to structural component’s atomization of kish, change in graphite phase morphology and growth of strength value, toughness modified alloys.
Key words: nanomodifier, SCH25, SCH15,   microstructure of metal.


	Формирование  многослойных термобарьерных нанокристаллических покрытий на  нанотехнологическом высоковакуумном стенде NanoARCmaster 900R
В.В. Береговский,  И.Ф. Арутюнова, 
 С.А. Щуренкова

     Рассмотрены вопросы создания термобарьерного нанокристаллического покрытия, осаждаемого в вакууме, на стенде NanoARCmaster 900R. Для улучшения взаимодействия неравновесной структуры покрытия с подложкой проведена обработка поверхности подложки с использованием ионного источника с энергией частиц до 2000 эВ. В результате уменьшается температурный коэффициент линейного расширения поверхностного слоя подложки, приближаясь к покрытию, увеличивается адгезия осаждаемых на нее покрытий и уменьшается теплопроводность.

Ключевые слова: вакуумные покрытия, нанотехнологический стенд, теплопроводность, адгезия.
	Forming of multi-layered nanocrystal thermo barrier coating on nanotechnological high-vacuum stand NanoARCmaster 900R
V.V. Beregovsky, I.F. Artiunova,
S.A. Schurenkova

Formation questions of nanocrystal thermo barrier vacuum-deposting coating on  stand NanoARCmaster 900R are considered. For refining interaction of coating’s nonequilibrium structure and base coat it was done surface treatment of base coat by applying ion source with particle energy until 2000 eV. As the result the temperature coefficient of linear expansion of base coat’s surface coating is decreased. Coming to coating coatings-depositing adhesion is increased and thermal conductivity is decreased.
Key words: vacuum coating, nanotechnological stand, thermal conductivity, adhesion.

	Предупреждение аварий тяжелых металлургических машин, вызванных разрушением их базовых деталей
Ю.С. Семичев, И.А. Сурков

Показаны на ряде примеров причины и последствия разрушений базовых деталей тяжелых металлургических машин. Приведен комплекс работ по предупреждению таких разрушений, а также восстановлению уже разрушенных базовых деталей.
Ключевые слова: мощный гидравлический пресс, прокатный стан, подвижная поперечина гидравлического пресса, станина прокатного стана, неограниченная долговечность, моральный износ, физический износ, предел прочности, внезапное разрушение, экспертиза, модернизация.
	Damage control of hard metallurgical machines caused the failure of its basic details
Iu.S. Semichev, I.A. Surkov

Number of examples of the causes and consequences of the hard metallurgical machines basic components` failure are shown. Set of works preventing such failure, as well as the repair of already damaged basic components are given.

Key words: powerful hydraulic press, rolling mill, basic details, hydraulic press moving traverse, rolling mill stand, unlimited durability, obsolescence, physical wear, tensile strength, sudden destruction, diagnosing, modernization.



	Расчетная оценка уровня напряжений в крупногабаритных заготовках деталей энергомашиностроения при охлаждении после отпуска

А.Г. Гуленко, В.В. Цуканов

Рассмотрены возможные технологические режимы охлаждения после проведения отпуска крупногабаритных заготовок роторов. Произведено расчетное определение температурных полей и уровня текущих и остаточных напряжений по сечению заготовок в ходе охлаждения. На основании произведенных расчетов даны рекомендации по проведению режима охлаждения после отпуска.

Ключевые слова: турбина, ротор, заготовки корпусов, термические напряжения, текущие и остаточные напряжения, отпускная хрупкость.


	Accounting estimate of stress level in large-sized power plant component billets subjected to cooling after tempering

А. G. Gulenko,  V. V. Tsukanov
The paper considers possible cooling process conditions after tempering for large-sized rotor billets. The temperature fields and the level of current and residual stresses across the section of the billets during cooling were calculated. Relying on carried out calculations, the recommendations on conducting the process of cooling after tempering are given.

Key words: turbine, rotor, vessel billets, thermal stresses, current and residual stresses, temper brittleness.



	Принципы противокоррозионной защиты теплообменых труб парогенераторов в неэнергетических режимах эксплуатации
Р. Ю. Жуков, С. А. Харченко,
 В. В. Сотсков, А. С. Зубченко

Дано экспериментально-расчётное обоснование механизма инициации локальной коррозии теплообменных труб парогенераторов АЭС с ВВЭР во время простоя оборудования в период ППР. Предложены меры для создания в объеме ПГ условий, препятствующих инициации повреждений в неэнергетических режимах работы РУ.
Ключевые слова: неравномерность высыхания, аэрация поверхности, растворение оксидов железа и меди, гидролиз катионов, локальное снижение рН, защита от коррозии.
	Anticorrosive protection principles of  heat-exchange pipes in steam generators in nonenergetic types of duty
R.Iu. Zhukov, S.A. Harchenko, V.V. Sotskov, A.S. Zubchenko

Experimentally analysis of localized attack initiation’s mechanism in the heat-exchange pipes in steam generators of Nuclear Power Plants with VVER during outage at a time of working plan is given. Creation measures to the extent of steam generators conditions, controlling damages in nonenergetic behavior of pile assembly are recommended.
Key words:  cure inequality, aeration of coating, iron and cuprum oxides dissolving, cation hydrolysis, localized pH depression, corrosion prevention.

	Расположение дефектов на теплообменных трубах парогенераторов. Прогнозирование количества заглушенных труб

М. В. Тесленко

В статье представлено разработанное трехмерное представление дефектов теплообменных труб в парогенераторах. На основе разработанного представления приводятся выводы об особенностях расположения дефектов в объеме трубного пучка парогенераторов. Рассматривается метод прогнозирования количества заглушенных труб на основе средних скоростей роста дефектов за предыдущие годы.

Ключевые слова: дефект, парогенератор, прогнозирование, теплообменная труба, скорость роста дефектов. 
	Flaws distribution in the heat-exchange pipes in steam generators. Forecasting of blind pipes` number 
M. V. Teslenko

Three-dimensional representation of flaws in steam generators is discribed in the article. The conclusions about the specificity of flaws distribution in pipes in steam generators are presented. Forecasting method of blind pipes` number, based on calculation of flaw growth rate average is examined.

Key words: flaw, steam generator, forecasting, pipe, flaw growth rate.



	Об одной формуле коррозионного разрушения под напряжением
Л.Х.Талыблы, С.В.Нариманов

Выведена формула, которая позволяет определить время до коррозионного разрушения элементов конструкций. Для применения формулы требуются значения напряжений, которые возникают в элементах конструкций в начальный момент коррозионного процесса и экспериментальные данные о времени до коррозионного разрушения образцов при постоянной нагрузке.
Ключевые слова: коррозия, разрушение, напряжение.
	Stressed corrosion formula
L.H. Talibli, S.V. Narimanov

The formula of time definition before the corrosion destruction of construction elements was developed. In order to apply the formula it is required to know the values of stress that takes place inside of the construction elements at the beginning of the corrosion process and experimental data on time before the corrosion destruction of the specimen taken at the constant load. 

Key words: corrosion, destruction, stress.




